

cependant pas en défaut. Les Serbes et les Croates qui peuplent aujourd'hui les deux provinces étaient bien de la même race que les tribus slaves qui s'épan dirent de la Baltique jusque par delà l'Oder ; ils descendaient directement des Serbes qui, appelés par l'empereur Héraclius, pour barrer la route de l'Illyrie aux Goths, aux Slaves de l'Ouest et aux Avars, avaient manifesté le désir de s'établir dans la péninsule balkanique où déjà se trouvaient de florissantes colonies slaves, et auxquels l'empereur avait concédé les pays conquis ou à conquérir sur les Avars ou sur les Goths dans la Dalmatie, la Dardanie (Herzégovine), la Prévalitane (Albanie du Nord), la Rascie (partie méridionale de la Bosnie), c'est-à-dire sur un territoire qui englobait toute l'Illyrie occidentale.

Arrivés les premiers, les Croates occupèrent la partie nord des pays concédés, près de la mer, tandis que les Serbes, poussant plus loin, s'établirent au sud, dans la vallée de la Drina et de la Bosna, jusque vers la Morava : de même qu'aujourd'hui la Narenta servait de frontière aux deux peuplades sœurs. Ni les Croates ni les Serbes ne formaient alors un peuple uni : conformément aux coutumes et aux traditions de leur race, ils divisèrent leurs nouveaux